

「親族法並びに相續法」検討に関する動きについて

はしがき

最近、民法第4編親族法、第5編相続法の検討をめぐって「家族制度復活問題」として「是非論」がいろいろと言われておりますが、「婦人の地位向上」のため努力しております当局においても、この問題を研究する必要があると思われますので、主として新聞記事を中心に、その動きをまとめました。

一九五四年十一月

労働省婦人少年局

「親族法並びに相続法」検討に関する動きについて

概要

昭和二十三年一月一日施行された改正民法は、施行に先立つ二十二年の第一国会における改正民法審議に際し既に「速やかに改正を検討する必要がある」と附帯決議がなされており、以采いろく問題点が指摘されていますが、とくに最近になつて政界が憲法改正問題をとりあけるに当り、これに随連して民法改正問題も具体的に登場してきました。

現行民法の問題点として検討の対象とされている第4編の親族法、第5編の相続法は「家族制度の復活」、ひいては「婦人の地位」と重大な関係をもつものとして広く世間の注目を浴びていますが、これら親族法、相続法に関する最近の動きを概略してみますと、政界では自由党が本年二月自由党憲法調査会をつくり、問題別に三分科会に分けた研究を進め、親族法関係は第4分科会へ国民の権利と義務)において扱つておりましたが、各分科会とも一応十月初旬に意見がまとまり、詳議案を作成し、同月中旬、三分科会の連合審査会を開き検討の結果憲法改正の理由を確認したうえ、各項ごとに改正案要項を決定していきます。

第4分科会の詳案は「旧来の封建的家族制度の復活は否定するが、夫婦親子を中心とする血族的共同体を保護せんとし、親の子に対する扶養及び教育の義務、子の親に対する奉養の義務を規定すること。墓地の相続につき家族制度をとり入れる」となっています。

以上の動きに対して民間団体一主として婦人団体一民間有識者はそれらの立場から用心をもち「家族制度復活反対」又は「家族関係法改正賛成」等の意志表示を、反対運動、意見發表等の方法を行つており、各種報道機関も可成り大きくこの問題をとりあげているようです。

一方政府としては、本年三月参議院予算委員会における緑風会代議士小林武治氏の「財産均分制度からくる零細農家の増加等にかんがみて、民法改正の意志はないか」の質問に対し、大蔵元法相が「民法改正についには並く法制審議会の民法部会に諮詢する」と答えており、さきにかゝげた現行民法審議当時の附帯決議の主旨に之つて七月六日、第10回法制審議会に小原法相が「民法、商法等の改善について諮詢を行いました。

その結果、審議会は、民法、商法、兌行吏制度の三部会をもつて、同月二十日、オ一回民法部会を開き、部会長に我妻栄氏を互選し、小委員会を兼任し、以来小委員会において、親族法、相続法の検討が行われております。

二、最近の動き。

次に掲げたのは親族法、相続法に関する最近の動きを、月日順にまとめたものです。これは大部分各種新聞記載記事によるところを以下示します。

なお文中、憲法、法律の条文については巻末の条文抜きを参照して下さい。

一九五三年十二月十四日（朝日新聞）

昭和二十三年夏憲法改正論が起つた時以来、その問題点について調査研究を続けていた内閣法制局は、自由党の憲法調査会発足の動きとともに、同局に対し資料の提出を求めることも予想されるので、佐藤法制局長官は特に高辻洋一郎長に対し憲法改正問題点の資料作成を命じたといわれる。法制局が問題点として指摘しているのは左の九項目である。

1. 戦争放棄と再軍備

2. 緊急命令

3. 予算の増額修正の制限及び予算をともなう立法を制限する問題

4. 法案拒否权の問題

5. 獣権の問題

6. 天皇

7. 家の制度の問題

8. 参議院制度

9. 条約の承認

（一）より右にゆく恐れもある。民法改正については直ぐ法制審議会の民法部会に諮問する」と答えた。（2）

三月二六日（朝日夕刊）

岸信介氏（自由党憲法調査会長）が在日中の米国法律学者の研究会における同氏の講演中、憲法改正に関して四つの問題点をあげ、その中ヨリ四条に關しこは「これを改正し全体として昔の家族制度を復活したい意向を述べた。

この岸氏の意見に対する関係諸氏の意見は次の通りである。

・小林武治氏（線風会代議士）

均分相続で財産が小さく分散するため、残された老人や子供を誰もみこめず、社会保障も貧弱で問題があり、とくに農村では問題が大きい。もつどとおりこの財産が相続され相続人が扶養する人の面倒をしつかり見るよう改めるべきで、これは憲法を改正しないとも出来ると思う。

・青木氏（自由党憲法調査会副会長）

調査会はまだ発足したばかり、結論はすつと先になるが委員の中にも家族制度復活論者は少なくない。（3）今この個人主義的な制度は、國家の観念を余りに軽視しこり、予算委員会における小林君の質問にはまったく賛成である。

○法剤局

この規定（憲二四条二項）は日本の実状に適しないとの意見もあるので再検討する。

・鶴岡信成氏（東大名誉教授）

現民法の規定は家族關係の民主的な方向を示したもので、これを改正して家長権を復活し、家長のために家族の政治的意識まで左右されるようになれば非常に危険なことだ。

・川島武宣氏（東大教授）

家族制度の強化は軍国主義と結びつく。農地の細分化というが、実際には家族の美しいゆとり合いの精神で家が相続されているのが古い民法の家など復活する必要はない。

・渡辺道子氏（弁護士）

農地の細分化を防ぐため遠村のみを特別に扱つてもその特例は農村のみにとどまらず、都市にも及び民主的自家は破壊される危険がある。

三月三〇日（朝日新聞）

参議院予算委員会における加藤シズエ氏（右社）の「政府は民法を改正して家族制度の復活を考えているか」

こうゆうことは女性の幸福のためにどう考えるか」の質問に対し政府関係者の答弁は次の通りである。

・結方副総理

女のこととはわからぬ。民法改正は今のところ考えていねが、法制審議会の民法部会にかけて研究する。

・犬養元法相

農家相続の問題については考へなければならない。

四月五日（四月六日附朝日新聞）

右社婦人議員は民法改正と家族制度復活に反対する申合せを行い婦人層に勧さかることを決定。

四月六日（朝日新聞）

片山哲氏（憲法擁護国民連合理論研究会長）

両性の本質的平等をうたつた憲法三十四条は守られねばならない。

四月十三日（朝日新聞）

立石芳枝氏（明大教授）

四月九日より四回にわたつて記載された「均分相続」に関する実態調査の報告の最後を「現行親族法、相続法を現実から遠離しこいる法とみると、相続についこの意識の面におけるその浸透の度合からいつて绝对にゆるされない」と結んでいる。（後記同氏談参考）

四月十六日（毎日新聞）

川島武宣氏

昭和二十六年～二十九年にかけて、日本私法学会は全国にわたりて新民法下の相続の実態調査をしており、

そのが一回の調査の結果が印刷されているが（農家相続の実態—農家別調査資料）それによると新民法にはつたが故に農地が細分化されたといら例は絶無に近いといつてよい。

四月十七日（朝日新聞）

下光軍二氏（朝日新聞社法律相談所弁護士）

民法の改正をめぐつて一部法律学者は改正不要と反対しているが、事實次第があつて、いくつかの非

劇的実例を生んでるので是非改正しなくてはならないと思う。

四月十七日（五月十五日付婦人新聞）

右社婦人部では左の各氏を招き民法研究会を開いた。

川島武宣氏

新民法によつて、子が親を養なわなくともよくなつたというのはまらがいである。均分相続にしこも旧法時代に於て既に二・三男に分けている趣向もある。新民法で原則として分けるということは、長男からもうつて、いふとくいう気がなくなり平等の意識をうえつける。

田辯繁子氏

現行法さえもなる、旧法から引きつゞく矛盾した問題点が残つてゐる。すなわち現行戸籍法には昔の家族制度が残つていて、妻が認めなくとも、父親が私生子を戸籍に入れることができ、夫の死後妻は戸籍に知らなければ入れられてあつた娘子の相続問題で悲劇を起す実例もある。まして旧法えもどしこはならない。

立石芳枝氏

「肉分相続」の実地調査を行つたが農村においてまだ家の权力的な面が強いのに対し、遠村は男女共にあかるく、財産も妻に分けるといふことが当然であると出でてゐる。中小企業の商家では税金關係もあつて未亡人が相続している場合もあり、調査の結果は進歩的な考え方が多く、新しい民法が女の中に生きこんで大きめ役割を果していることは心強く思われた。

渡辺道子氏

家裁にくる問題でも、家庭制度があるために起きた事件が多い、遺留分を廃し、遺言権だけにしようといふ考

え方、長子相続にもつこいこうとする狙いなど、いずれの場合にも婦人は法律に対するしつかりした知識をもつて対決すべきだ。

四月三日

婦人有権者同盟では参議院会館において久米慶子氏を囲み、この問題について話を聞く会をもち反対運動を起すことをされた。

五月七日（朝日新聞）

自由党憲法調査会の動向

現行憲法を全面的に再検討する目的で二月に発足した自由党憲法調査会は、すでに六回總会を開き、ひとまず準備会を終え、七日に今後の運動方針を協議した結果、五分科会に分けて割りふりをきめ、親族法問題はが四分科会があつかわれることになり、早々に次一回分科会を開いて具体的な検討をすることがなつた。新党工派が順調に進んだ場合には新党の基本政策の一環として憲法改正問題が表面化することも予想されるので、調査会は大体この八月頃までに結論をはつきりさせる方針らしい。

（各分科会「国民の権利義務」に於て憲法二田条の問題が取扱われる）

五月十五日（中央婦人新聞）

金森總次郎氏（国会図書館長）

新民法は、法律にゆきすぎがあつて、かんめいな戸主権ではなくなかつたが、家族制度自体はこれでいい。相続問題に大きな変化があるだけで、親が子供を養育し、子が親の扶養義務をもつて当然で、実際に家族生活はよくやつだといがれるようになってゐる。

五月十九日（毎日新聞）

渡辺道子氏

日本が民主化されるために何故家族制度を廢止せねばならなかつたかを思いかえす必要がある。民主主義の原理と家族制度は根本的に相容れないのですからね。

昔にあこがれをもつて一部の力が逆コースの波にのつて权力主義の政治体制を復活する一つの道としてあります

五月二十六日（産業経済新聞）

家族制度復活論者の一人岸信介氏はその理由として、

1. 現法では家という観念が全く失われ、祖先をまつり、血統を尊び家の美風を子孫に伝えることができない。
2. 結婚が男女の自由な結合であるため子は親を養う責任を負わず年寄りは生活に不安を感じてゐる。
3. 均分相続が土地を細分化させその結果農村の生活をさらに苦しめてゐる。
以上をあげ、憲法を改正し、家族制度を復活せねばならないと云つており、一方、川島氏は婦人問題研究会（加藤シズエ氏等のやつこじるもの）の席上での岸氏の考え方に対し、
「血統を尊ぶということは男子系のみをさしてあり封建時代の考え方の名残りである。人間の血に男女の優劣などない。」
2. 結婚が全く自由だから親は邪魔だ、養老院へ行けということは現民法に書いていない。むしろ子の扶養義務は昔より重くなつてゐる。

3. 均分相続になつたとはいへ、農村の土地は実際にはそれほど細分化されない。

吉井岸氏の改正案は憲法ニ由来にむけられてゐるようであるが、もし家族制度を完全に復活するには十三、十四条も改正しなければならない。家族制度を再現してどういう利点があげられるかといえばまず何もない。

婦人公論六月号記載

眞寿一氏（都立大助教）

農地の分割を防ぐ事と民法改正、又農業經營の維持と均分相続とを二者の一の問題と看做る事はまちがつてゐる。新しい民法が現状に合ひかどうか論するためには、まずこのような政策（均分相続制）の実現を前提としなければならない。民主主義的な立法が守られないと、よつて政治や経営をしておけないが、それが守られないことの原因を何か法律が悪いように思つるのは考えちがひである。

川島武宣氏

新民法は親族・相続について從來の規定を根本的に改正したという意味で非常に革命的なもの。それだけにつくる当時から反対があり今日にいたるまで反対が強い。しかし全く縁のないものをむりにもつとめたのではなく進むべき道をはつきりさせたものである。民法ハヒと系には、はつきり親族間の扶養義務の規定があるし、相続の問題も、一般に民主主義国では共同相続を規定しているが、強制しているわけではなく單独相続にしたければできる。そこが非常に重要なことである。

六月二六日

婦人人权擁護同盟、婦人法律家協会主催で「憲法改正と家族制度復活の傾向」について報告と懇談会を持ち立石芳枝氏、久米愛子氏、渡辺道子氏、唄寿一氏、森田京一氏等出席のもとに婦人団体の代表者約六名と熱心に話し合つた。

六月二十七日（毎日、読売）

小原新法相は七月六日法制審議会を開き、民法、商法等の改正について諮詢することになった。法務当局の現行民法に関する態度は、新憲法の根本原理である個人の尊厳、両性の平等などの民主主義をすこない限り家族制度復活に向うよろな改正は行わない方針らしい。この際改正問題についてはテーマも出さず、その範囲も限定せず民法全体にわたりて諮詢し、へとはいえ、法務当局も重点は親族相続の再検討においているようである。自由な討議を希望しているので、憲法改正を前提にしての改正意見も出るものと予想される。

七月六日

オト回法制審議会において小原法相は、民法、商法等の改善について諮詢を行い、その結果同審議会は、民法、商法、執行吏制度の三部会を設け、今後引き後討を行ふことになった。

七月六日

婦人人权擁護同盟と婦人法律家協会は、東京丸ノ内共済会館に国鉄、日教組、全労等の各労組婦人部長を招き、最近の民法改正の動きについて懇談した。各会場代表からは家庭制度が転換に入つて如何に婦人の

権利を奪つてゐるかの実例が多く出された。

七月十三日（毎日新聞）

岩村通世氏（家事調停委員、元法相）

最近離婚事件が非常に多い。そして別れるとなると慰謝料となるが、若い人では資力がなく親が出てきて何とかする。法律では結婚は当人同士の合意でよいわけだが、日本の社会の実情では結婚のときも離婚の場合も両家の親同士が乗り出しているのが実際であろう。日本の伝統的な「家族制度」は現実の社会に尾をひいて生きこじらし、生活するにもお互に結びついていふと思ふ。家族制度の実情にかけへだこのある規定は改めた方がよい。との点といふことになれば法制審議会の慎重な検討の結果に待つよりほかあるまい。法律の規定が理想に走りすぎている点はたしかにあるのだから、一方には日本の「歴史的伝統的な」社会生活がいま生きている現実とにらみ合わせて改正の手を打つべきである。

川島武宣氏

離婚の多くは家族制度のワクの中で親が勝手に結婚をきめたこと、家父長制のもとで妻の幸福が破壊されたこと、戦争によつて、また敗戦後の経済的貧困によつて結婚が事实上破壊されたこと等の結果である。家族制度、家父長制を復活し、実質的に破壊されている結婚を外的強制で維持しようという試みには多くの人々が反対するであろう。

七月十九日（読売新聞）

今回政府が民法改正諮詢を行うにいたつた直接の理由は去る昭和二十二年の第一回国会で改正民法審議に際し「速めかに改正を検討する必要がある」との付帯決議があつたためであるが、過去七ヶ年の経験に照らして見ても統一的解釈の困難、実務処理上の疑惑が生じてゐるといわれ、これらの資料も一應出そろつたので検討の段階に到來したと法務当局はいつてゐる。

さきの改正當時「家の廃止」「共同相続制」は行過ぎであり、我が国情に合わないとの議論が盛かつたので、徹底化が難り、国民の伝統的結構を考慮に入れて改正した点も少なくなく從つて中間的妥協的とはり「氏」「戸籍」「扶養」などの規定の中に家の概念が混存され、統一的解釈の困難、実務処理上の疑惑、物事の原

因ともなりとすると主張する者もある。いずれにしても今回の改正議論をきっかけに再び「家の問題が活発に論議されることになり、それを通じて国民思想の変動も看取できるので各方面の強い関心をひいている。

法制審議会は法務省会議室で才一回民法部会を開き、御会場に我妻栄氏を互選、小委員を送任し、今後の審議方法を向原京に立てて協議、小委員会は親族、相続の改正に重点をおき九月から本格的な検討を開始することになった。

七月三十日

武昌會議公民政部會議成員

卷之三

東京大學教養系
第一部會長

弁護士山根篤
法務省民事局長
長野村上朝一
（原書ノ同上）

七日二六日

婦人人权擁護同盟、婦人法律家協会は両者共同で「家族制度復活を阻止する懇談会」を婦人団体、男組青婦部関係者等四〇名と共に虎ノ門共済会館で開催、田辺繁子氏より今までの経過について、又各団体からは、この問題を如何に取扱つてきたかの報告があつて後、今後この反対運動を敢発的でなく組織的に大きくなるつてゆくにはどうしたらよいかについて熱心な討論がなされた。

東京家裁が昨年中に扱った相続放棄件数は一八九二件あり、女の方からの申出が約二倍、理由は長男長女につかせたいが一番多く、生活が安定する、遺産が少いがこれにつき、母に相続させたい、農地の細分化を防ぐというのも比較的多い（農村では相当多い）。相続放棄がこのように多い原因は新民法の理想と現実とのギャップにあるようで、食恩在日本では分割すれば元も子もなくなりてしまう、というのが実状、従つて家裁に持ちこされる相続放棄も殆ど誰がみても当然放棄すべきケースだという（この傾向は特に農村の場合強い）。放棄がこんなに多いのなら、いっそ昔の長子相続にしたらという動きもあるが、家裁当局では「財産相続を昔に戻せば結局日本元の家族制度を復活させることになる。個人の尊厳と両性の平等を根本精神とする新民法を逆戻りさせてはならず、相続の場合など実情にあわないと云はば、相続放棄の手続を利用して処理すべきだ」という意見が強いやうだ。

ル・ル・ミー・ア氏(ロンドン大学講師、社会学講義)

家族制度復活論者の主張の一つは、戦争末期から直後に家族制度が果した救済的役割を指摘している。そうであるが、私は三年前に調査した東京のある町内に、戦争当時疎開した家が、四十四軒あつた中、田舎の本家に疎開した看十六、妻の実家二十八であつた。またもし、今後火事等で家がなくならとすれば誰にたよるかという質問に対し、一七〇世帯中本家と答えたのが31%妻の実家と答えたのが26%を占めている。

のである。

親類どうしが互に助け合うことは私も美風と歎して差し支えないと思う。しかし社会保障制度改革の義務を回避して、家族制度さえ復活すれば万事うまくおさまる一つまり法律の裏付けさえあれば親類どうしは助け合うことになる——と政治家が信じているとすれば、少々日本人を馬鹿にしているのではないかと想ふ。

八月三日（朝日新聞）論説投稿

高蓮喜八郎氏（オーランド弁護士会員）

主権在民の憲法のもとでは、一般に法の本領は、人民の総意の表現であると断定しなければならない。法が人民の総意であると解すべき以上、それは時々刻々に変動することがあると解することが出来る。国際情勢の変動、国内事情の変動によつて、人民の総意に変動が起るべきことは想像するに難くない。こゝにおいてか、勢い法の自由解釈を認めざるを得ないことになる。

日本は從来成文法主義であり又理解釈を尊重し來つた癖があつて、未だにそれがぬけ切れず、今日において、國民の多数が处罚の必要なしとするこれを認むる以上、またかく解することと並、社会の利益であり、社会通念と社会正義に合致し、人民の生活に融合すると解する以上、これを累罪として少しも差支えないものである。たゞ之は民法は財産权およびその取引を支配し、身分因縁を支配する法律であるが、その書かれ方の民法の基礎には、これらの支配を完成せんとする人民の総意が控えている。故にたゞ、ある係争関係が規定を欠く事痕であつても、前記の目標に照して判断し、裁判しなければならぬ。

かくのごとく解してくると改正を要すべきものは非常に少くなる。たゞ之は憲法についても一、國民の権利義務のうち、家族制度相続制度については民法改正を検討しなければならないがその他は解釈で行く。

以上のように自由解釈を認めれば、改正を要しない。先進国においては容易に法律の改正を行わぬし、日本のように朝令暮改の國はない。

八月四日（朝日新聞）

鍛冶真望氏（弁護士）

憲法を無視し、國民の批判をよそに日本ではいま再軍備がむりにむし進められております。明治時代に自由民权運動をおさえるため古い家族制度的道徳教育を行われたのどちよう度同じことが、いまそのめに行はれようとしているのです。規とく权力者との要求が、どんより無理なものでも批判がましい口をきくことはよくないとする家族制度的道徳はむりな再軍備を進めたいと考える人達にとつて、なんと都合のよい道徳でしょう。それにもまして一家のうちに食之ないものが出来ばそれは家族の責任だとする道徳は國民の生活が再軍備によつて苦しくなることをふくすのになんと都合のよい道徳でしよう。家族制度を復活させたいと願う人達も國民の悪い反感をおそれて個人の尊厳を否定する戸主権や男尊女卑の制度をそのままとり入れようとしないでしよう。現実にはたゞ日本人の一部に残つてゐる根深い封建的右考之方を利用して、家族制度は尊重されなければならぬといふ形の規定を設け、個人よりも「家」の方が大事であることを法律上承認するでしよう。そして妻や子供のもつてゐる平等の相続権を制限し、長男がこの大事な「家」を相続するのを止めることを差別し、結婚事実上家族制度を復活させようとしているのです。

しかしいつたい個人よりも尊い「家」を認め、平等の相続権を妻や二三男や娘達からうはうこと次個人の尊厳、男女の平等という民主主義の基本原理に違反しないといふ文あるでしようか。そしてその一角かくすればとき、國民の願いとは反対に逆コースの权威主義的な國の体制がそのうえに看々と業きあげられていくことになるでしよう。

八月九日（毎日新聞）

新民法はまだ理解されていない面と社会生活に融合しない面とがまつわつており、これらが改正をうながす理由となつてゐる。

法制審議会としてはこれらの一派を檢討するが、新民法の基本である民主化の線をくずさない方針は動かない。そこで婦人進歩層が一番恐れている封建的右家族制度の復活の傾向は改正には取り上げず、氏のとた之方、養子制度にあらわれる不都合を察など、実状と合わない点、早急に民法を制定したため生れを細目の不備を改

める改正を具体化するはすである。しかし「家」の構成を多少とも強化しようとする意見は根強く、法制審議会としてもこれを無視できず、細目の改正に入る前に「家」をめぐる根本思想本憲法との関連でまず論議され、改正案をうるの日本なり先の見込である。

八月九日（読売新聞）

東京家庭裁判所に持ち込まれた昨年度の扶養をめぐる争いの申立件数一二五件のうち、調査官の中山氏が内系したのは五七件で、そのうち親が成年の子に対しても扶養を請求する場合の成年の兄弟姉妹、そのほかの親類の場合のみ三七件について調べたところ、二一件までが經濟的で貧困が原因で、新憲法では親を以てなくてもいいという誤解をめぐる扶養の訴は一件という結果であった。これにもどぎ氏は次のように云つている。

扶養の訴の大半は貧困が原因で、残る一部は特殊な家庭事情が原因、さく一筋の調査ですし、東京と地方で事情も違うでしょうが、これほど扶養——貧困——と社会保障という關係が強く結びついているとは思いました。親子兄弟の間に一個のパンしかない所に問題があるので家族制度の有無とは別の問題です。

八月十七日（朝日新聞夕刊）ひととき扶養に答えて

成瀬通孝氏

扶養と相続はちがいます。親に「文の財産がなくともまた財産がなければこそ、子は親を養わねばならぬのです。扶養は本来無償です。したがって「自分は親を養つた、だから親の財産全部を相続する」とはいえません。扶養は扶養、相続は相続として別の立場を考えるのが当然です。

二、投裔者は一人で苦労したといつています、しかし民法によれば一人で苦労する必要はなかつたのです。夫の兄弟がもし安定した生活をしていればその能力に応じて仕送りをさせることでできたのでした。協議が成立しなければ家裁が決定します。しかし通常の場合兄弟中で一番社会的地位も高く收入も多い長兄が弟妹より多く負担することは止むを得ないと思います。

三、投裔者の義父・義母がもし自分の面倒をみてくれた長男夫婦にむきたい気持ちを持っていたら遺言で許されるかぎり長男なりその妻なりに財産を遺贈すればよかつたのです。

四、もし投裔者のいうように夫の弟妹が独立資金をもらい、嫁入仕度をしてもらつていれば、その分はもちらん相続分から控除されます。

五、親が老年にむつたとき「つきつきに子どものところに居を移せ」とは民法のどこにも書いてなく、またそれが心配はありません。

民法はまず子供達が相談し、誰が実際に面倒を見るか、ほのかの子がいくら仕送りするか仕送りをどうおらせたらどうするかなどを決めることを期待しています。しかし詰合せ成立せず又詰合いかできないうちは家裁がこうした家庭事情にもつとも適合するよう決定します。家裁はまさか三人の子とものところを毎日十日ずつ渡り歩けとはいいませんまい。本当に心配しなければならないのは親も子も貧困で自分自身さへ養えぬ世の中ではないでしょうか。

大浜英子氏

親戚ではない、自分の子に親孝行してもらいたいのだ。ところが老い石日のぐらしが子に係縛されていないのではないか、親はいつすれられ、いつほうり出されないとも限らない。この不安にわたり舟として登

場したのが家族制度復活の戸です。だが新しい民法では老いた親はどの子にたよつてもよいのです。どの子にたよつてもいいだけにどの子も責任をもつて親を大切にしてくれないと云う意味をきこますが、どちらでもないことで、万一家も責任をもたなかつたら、その目付役には家庭裁判所があります。親をして子に誰が味方しましょ。

親を養ふと法律が子に命じていることは家族制度の時代とすこしも變つていません。もし死つたところを無理にいのぼる孝行しろ、と親が命じたのに内し、孝行したい」と子がいうのが今の孝行のあり方でしょう。

八月二十三日（産業経済新聞）

名古屋弁護士会館で開かれる日本法律家協会名古屋支部総会に出席のため名古屋に向つた田中義高裁判官は名古屋駅長室で、「民法の改正を唱える人たちは現在の親子や家族間の道義のない親が新民法のせいであるようだ」と云は誤解だ。新民法になつてから從来の弊害がなくなつた方がずっと多い。私としては民法を戸主中心に改正するの反民主主義的な逆コースで不賛成だ」と語つた。

八月二十五日（産業経済新聞）

海野晋吉氏（自由人権協会理事長）

戸主及び家族に関する規定の全廃により、戸主の死亡によつて數十年間苦難を経た財産を蓄積した妻が無一物となつてしまふよう不合理となり、また結婚について戸主の同意を得られないため離婚問題まで惹起するようなら不愉快な事も解消した。

親子関係については家の廢止に影響をうけたことは極めて確認である。むしろ戸主権と親権との統合を避けたことができ親教一本となつたので、親子の間は単純化されたり過ぎない。妻の能力の回復と家庭における地位の均衡を得た点は肯定問題に相当の影響を与えたと考へるが、過渡期をすぎればむしろ夫权の抑圧を除いた家庭こそ真に円満であることが実証されることは疑ひない。新民法によつて従来の浮風美俗を害したとの非難の点については、われわれは何次序風美俗であるかを冷静に考えてみなければならぬ。風理解を従順は首従であり、風反省の貞淑は好隸である。相互に人格をみどめ、その尊嚴を維持しつつ相處することが眞の平穡である。

八月二六日（純元新聞）

「参議会合同研究会」ではこの会に出席した八十名に対し行つた民法改正についてのアンケートの結果をみると、家の制度を復活するような民法改正について反対七二、賛成八という答、この結果について、同研究会運営委員長力石義忠氏は、「調停にたずさわつてゐる人は年令的にいってほとんどが旧民法がしみこんでいる人達といふが、このアンケートにみられるようにほとんどの人々新民法を十分に理解し、支持している。今後も新民法の精神を守つて調停に専心してゆく」と語つてゐる。

註 参議会とは家庭裁判所の参与員・調停委員の会

九月十日（朝日新聞）

平賀健太氏（法務省民事局参事官）

民法を改正して低下した国民の道義感を昔にもどすとか、逆に新民法のあるうちに残つてゐる家族制度の残滓を一掃して国民生活の実体を新憲法や新民法の理念に沿つて改造するなどというような考え方はどうも

かといふことも問題とされてよいのではあるまい。生活の現実に則するというその考の方が国民の生活感情の好みに根づよく残る前近代的古ものを是認しようとする逆コースに外ならないという批評が出てくるかもしれない。だが生活の現実を公式的の理論や抽象的な概念などで簡單に評価してしまうこと、ますもつて問題とされなくてはならないと私は考へる。

九月十七日

東京神田の教育会館で日教組婦人部の主催により婦人問題懇談会が開かれ、婦人団体、P.T.A.の代表および婦人教員など約六十名が集まつて、民法改正について久夾愛子氏の話をきき討論が行はれた。

九月二十一日

婦人人権擁護同盟主唱により、虎ノ門共済会館で「家族制度復活反対協議会準備会」が開かれ、国鉄労組婦人部、全国農協婦人団体、総同盟など九団体の代表三十名が集り、今後の運動の方法などを協議した。

(17)

自由党憲法調査会ではようやくその意見がまとまつたので分科会毎に主査及び幹事が中心となり幹事会を依成することになり、起案に着手、逐々に仕上げることになった。年末ころからは憲法改正の啓発運動にとりかかる方針である。これにため、パンフレット作成、各地で講演会を開催するなど国民投票に万全を期すことになった。

十月四日、十一日、十八日、二七日

婦人人権擁護同盟では各区役所において、婦人団体、労組代表と共に、家族制度復活反対連絡協議会を結成大会についての打合せ会を開いた。

十月十一日

新定準備会では衆議院第一議員会館で大会委員会を開き二十日に盛大大会を開く事を決定すると共に政策大

(18)

綱の立案を完了した。政策大綱「二憲法改正と占領下の諸制度の再検討」現行憲法は占領政軍の一環として制定せられたものであり、わが国の国情と現下の内外情勢に適応せざるものなるをもつて独立の回復に併い国民自らの意思により全面的に更改するとともにその他の占領諸法規、諸制度も同様趣旨で自主的改革を実行する。(18)

十月十二日(朝日新聞)

関連系中の小限法相は大阪市の宿舎で「民商法のようない基本的法典の改正は別に成程を急ぐことはなく、十分に練った上国情にも適し、また理論的にも世界に誇り得るものと立派したい。民法改正に際して家族制度の復活反対論次起つてゐるが自分としては家族制度の復活を企図して民法の改正を指向したわけではない。個人の人格尊重と法の下における平等という二つの原則は民主主義の基本的な原理だから、これに逆行する方を改正が行われることは考へられない」と語つた。

十月十八日

自由党婦人部は、院内でヤーハラオ五分科会の連合審査会を開き、検討の結果憲法改正の理由を確認しあう之各項ごとに改正案要項を決定した。才田分科会試案一回、旧末の封建的家族制度の復活は否定するが、夫婦親子を中心とする血族的共同体を保護尊重し親の子に対する扶養及び教育の義務、子の親に対する孝養の義務を規定すること、農地の相続につき家庭制度を取入れる)

十月二九日(中央婦人新聞)

自由党婦人部では、さきに発表された自由党の家族生活に関する憲法改正案をめぐって各方面に批判の声が高いがこの問題について田畠義徳(法律学者)佐藤昌三(自由党政議院議員、法博)両氏を教議院会館会議室に招いて懇談会を開いた。両氏の意見は次のようである。

新憲法は独裁国と反つた憲法に非常によくしてあり、才田次大戦のどの國の憲法に比較しても最も古い憲法である。現在の憲法がこのままもつづけられていれば必ず大きくなり膨大な問題が生れ、それは左右何れかの独裁政治となるのではないか。この根本理由によつて憲法改正が強く叫ばれてきたのである。二田泰に因しては、男女の平等と個人の尊厳だけでは不足である。これを各国の憲法と比較してみると、各国とも

家族の生活に関するは多くの規定をしている。

これらの改正案は封建的な家族制度には反対しており、改正の主要点は血族共同体としての家族の承認を保護尊重するため親子扶養し、子が親に奉養する義務があるとしたのであるが、これが問題にされていいる。しかし、このようない親子の義務の規定は他の国にもある。

外国憲法に対する知識が浅く、反対のための反対や容共派の意見に不和雷同も多いと思われる。あくまでも冷静な判断が求められるのである。

改正案は女性の立場を充分に考慮した上での案であり、この中に児童、年少者、遺族、末七人などの保護規定も加えたいと思つてゐる。先だつて発表された改正案は古く平凡で古く嘗試的行ものである。

十月十三日

婦人人权擁護同盟のよびかけで各婦人団体や労組等民間団体が主となつて動いていた家族制度復活反対連絡協議会準備会では、東京都永田町小学校講堂において、地婦連等を始め多くの婦人参加のもと「家族制度復活反対総決起大会」を行つた。

註、本協議会の参加団体は左記の二十二団体である(順不同)

婦人人权擁護同盟 日本婦人団体連合会 日本婦人有権者同盟 日本婦人法律家協会
大学婦人協会 廿三区婦人議員会 全国地域婦人団体連絡協議会 家庭生活研究会
主婦連合会 日本婦人平和協会 全国未亡人団体協議会 全労婦人部 縦評婦人協議会
婦人問題研究会 婦人民主クラブ 中立労組婦人部 東京都連合母の会 造船縦連合
愛宕少耳病専門の会 YWCAくらしの会 港区婦人会 民主社会主義青年連合

日本国憲法

オーライ

すべて国民は、個人として尊重される。生命、自由及び幸福追求に於する国民の権利については、公共の福祉に反しない限り、立法その他の國政の上で最大の尊重を必要とする。

オーライ

すべて国民は法の下に平等であつて、人種、信条、性別、社会的身分又は出身により、政治的、經濟的又は社会的關係において、差別されない。

華族その他の貴族の制度は、これを認めない。

榮養 繁殖その他の榮典の授与は、いかなる特权も伴はずい、榮典の授与は、現にこれを有し、又は将来これを受ける者の一代に限り、その効力を有する。

オーライ 婚姻は、両性の同意のみに基いて成立し、夫婦が同等の权利を有することを基本として、相互の協力により、維持されなければならない。

配偶者の遂続、財産权、相続、住居の選定、離婚並びに婚姻及び家庭に関するその他の事項に関する法律は、個人の尊厳と両性の本質的平等に立脚して制定されなければならない。

民 法

オーライ 直系血族及び兄弟姉妹は、互に扶養をする義務がある。

家庭裁判所は、特別の事情があるときは、前項に規定する場合の外、三親等内の親族同においても扶養の義務を負わせることを認める。

前項の規定による審判があつた後事情に変更を生じたときは、家庭裁判所は、その審判を取り消すことができる。

| | |
|----------|---------------|
| 一九五四年十一月 | 日印刷 |
| 一九五四年十一月 | 日発行 |
| 編集兼 | 東京都千代田区大手町一の七 |
| 发行人 | 労働省婦人少年局 |
| 印刷人 | 東京都北区中十郎三の五 |
| 印刷所 | 東京都北区中十郎三の五 |
| 飛鳥孔版社 | |
| 電話 | 王子(3)五九九五五 |